

**BOLETIN ECLESIASTICO****DEL****ARZOBISPADO DE TOLEDO.**

Este Boletín está dedicado á la circulacion de las comunicaciones oficiales del Arzobispado y demas que convenga al interés del Clero.

UNIDAD DE DIOS, TRINIDAD DE LAS DIVINAS PERSONAS.


Uno es el Altísimo Criador, Omnipotente, y Rey poderoso, y muy digno de ser temido, sentado sobre su Trono, y Dios que domina. (*Eccl. c. 1. v. 8.*) Verdad revelada por el mismo Dios, conocida de la sana razon, publicada por la naturaleza, y solo negada por el necio, que porfia borrar en su alma la imágen del Supremo Ser para quitar, si pudiera, este físcal de su conducta. El hombre no necesita maestro que le enseñe esta verdad. Sin mas que fijar la vista en el firmamento, lee en él aquellas divinas espresiones: los cielos cuentan la gloria de Dios, y el firmamento anuncia la obra de sus manos. Si busca á este Dios en los mares halla su espíritu en la superficie de sus aguas; si en los valles y én los montes, están llenos, como toda la tierra, de su gloria. El Soberano artífice que contiene en su virtud criadora todas las cosas, que todas las hizo en número, peso y medida, tambien les imprime aquella ciencia de voz que publique su divino Ser, y lo haga demostrable á la criatura racional.

La impresion que hace la voz humana en el cuerpo sólido, multiplica la misma voz en imágen, á quien llamamos eco. Este simil declara como todas las criaturas envian al Criador una imágen de aquella voz divina que las formó de la nada, y que no escucha el incrédulo, cuando á manera de aspid, como dice David, cierra sus oídos para no oír la voz de los que encantan, y del que encanta con sabiduría. Por el contrario, ¿qué filósofo iluminado de la luz natural ignora la unidad y excelencia de una primera causa, que por otro nombre llamamos Dios? Es imposible dejar de conocer este dogma, si reflexionamos un poco sobre la construccion del Universo. Coloquemos nuestra consideracion en el centro de esta admirable máquina. Desde este punto registremos la muchedumbre prodigiosa de las partes que la componen, el número y grandeza de tantos cuerpos luminosos, los cuentos de millones de leguas que ocupa el imperio de la luz, fundado en la distancia enorme que tienen entre sí los astros, la variedad admirable de sus rumbos, el veloz impulso de su circulacion, atraccion y expansion, la diversidad de sus posiciones y la inalterable distincion de límites en medio de tan contrarios movimientos. Mas si deslumbrados de tanto resplandor inclinamos á la tierra nuestros ojos, hallamos otro mundo mas noble, mas rico y mas lleno de la magestad, sabiduría y gloria de este Ser Supremo.

En esta parte pequeña del gran mundo se descubre el hombre como gobernador de tantos súbditos cuantas son las especies innumerables que componen los tres reinos llamados animal, vegetal y mineral. Todos en cierto modo se sujetan al poder de su industria, de su ciencia y de sus artes. ¿Quién puede contar el número de las aves que vuelan por todas las partes de la tierra, el guarismo de peces que bogan por los mares, y el numeroso ejército de cuadrúpedos y demas animales que en el mundo se sujetan á la fuerza natural del hombre? ¿Y qué comparacion tiene esta grande suma con la que forman los insectos que ha descubierto la óptica con admiracion de los filósofos? ¿Qué artifice halló el instrumento para labrar en un instante tantos millones de piezas en tantos cuentos de millones de animales que se fabrican y destruyen sucesivamente desde el principio

del mundo? Solo el que es infinito en el poder, en la sabiduría y en su providencia.

Este prodigioso espectáculo, objeto de nuestra admiración, nos hace elevar el pensamiento sobre las combinaciones que todas estas criaturas guardan con respecto al compuesto, que llamamos Universo. Quien atentamente considera la universidad de criaturas corporales hermanadas, la inconstancia y la perpetuidad, la alternativa de luces y sombras para su hermosura, la corrupción y generación de individuos para mantener las especies, el choque continuo de los que conocemos con el nombre de elementos para conservación de los mistos, la gravitación y levedad de los cuerpos con su perfecto equilibrio, la contrariedad de movimientos con la mayor firmeza de esta máquina, y el orden general que reina en todas sus partes, con la dependencia que guardan las unas de las otras, se vé precisado á escuchar una general armonía, que compuesta de tantos contrapuntos y consonancias cuanto es el número de criaturas, elevando su voz de un modo grave y magestuoso, entonan aquel hermoso canto de los tres Niños de Daniel. (*c. 3. v. 57.*) Bendecid todas las obras del Señor, al mismo Señor, alabadle y ensalzadle en los siglos, confesando al mismo tiempo con los Ancianos del Apocalipsis (*c. 4. v. 11.*) que digno es el Señor Dios nuestro de recibir la gloria y el honor y la virtud, porque ha criado todas las cosas: exclamando, en fin, con el Salmista coronado: (*Ps. 85. v. 10.*) Grande eres, Señor; tú haces cosas maravillosas; tú eres Dios solo.

¿Qué debemos inferir de aquí? Que una es la naturaleza criadora de todas las naturalezas criadas, uno es el Altísimo, Criador, Omnipotente... Uno el Dios que domina. Uno el autor de esta magnífica obra y no muchos, porque si fueran muchas naturalezas, ó eran iguales ó dependientes entre sí. Si eran iguales en el poder, en la libertad, en la sabiduría, pudieran recíprocamente destruir sus obras; si no eran iguales ya restaba una superior, y éste es el Altísimo, único y solo Dios que domina.

Mas este Dios Uno en esencia, es tambien Trino en personas. Tres son, dice el Evangelio, los que dan testimonio en el cielo, Padre, Hijo y Espíritu Santo, y estos tres son una cosa. ¡Qué

verdad tan sublime y tan incomprensible! En este adorable misterio no tiene parte alguna el limitado conocimiento de la criatura racional. Quien tuviere la osadía de querer probar con razones este dulcísimo arcano, merece la pena de una vergonzosa confusion. Tal es la sentencia de Salomon en el libro de sus Parábolas; (c. 25. v. 26.) el escudriñador de la magestad lo confundirá la gloria. Veneremos los elevados misterios de la divina Sabiduría. La fé, la adoracion y la alabanza á un Dios Trino en Personas, nuestro principio, nuestro centro y nuestro fin, le den la gloria de que es digno. Solo debe satisfacerse la humana curiosidad conociendo que si es sobre toda luz natural la luz de este misterio, no es contrario á la misma luz. Reflexionemos con humildad y sencillez acerca de él.

Dios es un Ser racional, luego entiende y ama. Su entendimiento y voluntad no tienen límites, son infinitos y siempre en ejercicio de conocer y amar. Deben emplearse en conocer la verdad y amar la bondad, una y otra infinitas. Esta bondad y verdad es el Ser de Dios, que al conocer su infinita naturaleza engendra una imagen suya, asi como nuestro entendimiento forma una imagen de lo que conoce dentro de sí; pero con esta diferencia, que nuestra alma por su entendimiento, conociéndose, forma una imagen que no es la sustancia del alma, sino una semejanza de ella. Ella quisiera, si pudiera, comunicar á la imagen su misma sustancia, pero como es limitada y flaca, le falta virtud para hacerlo. Por el contrario, la infinita virtud del conocimiento de Dios lleva consigo el infinito impulso de comunicar su ser á lo que conoce, engendrando su naturaleza única el Padre al Hijo, dos Personas como son, la que conoce y la conocida, la que engendra y la engendada con una sustancial naturaleza, por la infinita fuerza de la comunicacion. El Hijo y el Padre se aman infinitamente, y se aman eternamente. Este amor ó impulso infinito del Padre y del Hijo aspira al Espíritu Santo, que procede de los dos, y es la tercera Persona, Dios en la unidad del ser divino que se halla en todas tres. Todas son iguales, porque tienen una sola naturaleza divina, porque no fué una antes que la otra, porque no depende una de la otra, porque existen todas en una misma eternidad.

Esto persuade al entendimiento humano no ser contra la luz de la razon que sea Dios Trino y Uno. Pero ¿quién se atreverá á indagar el modo con que el mismo Dios es uno en su naturaleza siendo tres las Personas? Esto quiere decir misterio sobrenatural; cosa que no siendo contraria á la luz de la razon, se oculta y se eleva infinitamente sobre todo racional conocimiento que no es infinito como el de Dios. Sin embargo, la bondad de este mismo Dios se dignó dar al hombre noticia de este Sacramento admirable. Aquellas espresiones del Sagrado libro del Génesis: Hagamos al hombre á nuestra imágen y semejanza, (c. 1. v. 26.) bajemos y confundamos la lengua de ellos (c. 11. v. 5.); Abraham, que viendo tres varones celestiales, habla con ellos en singular; (ib. c. 18. v. 1.) y Jesus diciendo á sus discípulos: yo y el Padre una cosa somos. (Joan. 6. v. 58.) Felipe, quien me vé, vé al Padre... ¿No creéis que yo estoy en el Padre y el Padre está en mí?... Si me amais, guardad mis mandamientos, y yo rogaré al Padre, y os dará otro Consolador para que permanezca con vosotros. (ib. c. 10. v. 50 y c. 14. v. 9.) Id, pues, enseñad á todas las gentes; bautizándolas en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo: (Math. 28. v. 19.) todas estas palabras dichas por Dios, que no puede engañarse ni engañarnos, ilustran y enriquecen nuestra fé para creer y confesar la Unidad de Dios y la Trinidad de las Divinas Personas.



MISIONES.

Con fecha 18 de Marzo del presente año, el Párroco, Ayuntamiento, Juez de Paz, Médico-cirujano y primeros contribuyentes de Valdaracete, en la provincia de Madrid, partido de Chinchon y Vicaria eclesiástica de Alcalá de Henares, han dirigido á nuestro Emmo. y Rmo. Prelado una reverente esposicion, dando gracias por haber enviado tres celosos Misioneros á aquella villa. Entresacamos del referido escrito los conceptos mas notables, sintiendo no poder trascribirlos todos.

«Emmo. y Rmo. Sr.: El dia 25 de Febrero del año corriente formará la mas bella página en los anales de esta villa, porque en él tuvimos

la dicha de saludar en nuestro recinto á tres hijos de S. Vicente de Paul, que llenos como él de caridad y dulzura venian á evangelizarnos el reino de Dios. A la hora en que debian venir de Estremera, multitud de personas de todas las clases de la poblacion salieron fuera de ella, ávidos de saludar á Sacerdotes tan dignos. Con antelacion, y por órden del Señor Alcalde, habia marchado una comision compuesta del Regidor síndico y Secretario de Ayuntamiento para acompañar á los PP. Misioneros desde el punto de su partida. En la línea divisoria del término de las dos espresadas poblaciones los esperaban el Párroco, el Alcalde, Juez de Paz, Mayordomo de Fábrica y otros mayores contribuyentes. Con tan lucido acompañamiento entraron en la poblacion y se dirigieron al templo parroquial. Estando en él se cantó á órgano el himno *Veni Creator* y la oracion del Espíritu Santo. En seguida el Párroco dirigió la palabra á los feligreses que llenaban la anhelurosa Iglesia, y con correctas y sentidas frases anunció el objeto de la venida de los hijos del Apóstol del siglo XVI. Recibieron éstos acto continuo la bendicion del Sr. Cura, segun acostumbran hacerlo en todas partes donde anuncian la palabra de Dios, y se retiraron á la casa preparada para hospedarlos. Allí, oido el parecer de los Concejales, señalaron para los ejercicios de la Santa Mision las cuatro de la mañana y las seis y media de la tarde, horas las mas á propósito para que los braceros y agricolas, sin menoscabo de las tareas laboriosas á que están dedicados, pudiesen concurrir á las pláticas, sermones y demas ejercicios piadosos, que se dispusieron del modo siguiente:

«En la noche del citado dia 23 de Febrero inició la Santa Mision el R. P. Esteban con un sermón dogmático moral sobre la necesidad de la penitencia. Todas las mañanas el P. Perez, despues de celebrar el Santo Sacrificio de la Misa y de practicar el ejercicio del cristiano, esplicaba los Mandamientos de la ley de Dios y los de la Santa Madre la Iglesia con la mayor claridad y sencillez. Por las noches el P. Mesas en sus pláticas hacia la esplicacion de los Sacramentos de la Penitencia y Comunión, verificándolo con esmerado celo: seguia la Letanía Lauretana; y despues el referido P. Esteban predicaba el sermón de Mision, en el que con voz elocuente y persuasiva inspiraba horror al vicio y amor á la virtud, logrando muchas veces arrancar profundos gemidos del corazón del pecador en señal de arrepentimiento y dolor, y que sus ojos se entumescieran frecuentemente con tiernas y copiosas lágrimas.

«Abundantes han sido los frutos recogidos por los celosos operarios

enviados por V. Emcia. Rma. á esta viña para arrancar y destruir la cizaña del pecado , plantar y fomentar la semilla de la virtud. Las avenidas del templo se veían obstruidas horas antes de darse principio á los santos ejercicios. De seis á once de la mañana y de dos á cinco de la tarde ocupaban los PP. misioneros el tribunal santo de la penitencia; pero ha sido tan crecido el número de los penitentes que el Párroco tuvo que invitar á su digno compañero el de Carabaña y á los Presbíteros de Fuentidueña D. Silverio Tomás de la Plaza y D. Marcos Sanchez Algaba, que gustosos accedieron á su invitacion , asistiendo al confesonario cuanto les ha sido posible. A la mesa del Santo Altar se han acercado á recibir el manjar eucarístico mas de 1200 personas , sin incluir en este número las que han concurrido de los pueblos inmediatos Carabaña, Oruzco, Brea, Estremera, Fuentidueña y Villarejo de Salvanés. Como resultado feliz de tales actos se han hecho restituciones de lo adquirido por medios ilícitos , reina la paz y la concordia entre las familias antes desunidas , se abrazan con caridad fraternal los que antes no se saludaban , y se guardan los dias festivos con religiosidad.

«Escenas dulces, tiernas y patéticas ha visto Valdaracete durante la Santa Mision, especialmente el dia de la comunion general, y cuando apostrofando el P. Perez al respetable Sr. Cura párroco, suplicándole de una manera atenta y cariñosa dirigiera algunas palabras de consuelo á su pequeña grei, lo verificó con la uncion que acostumbra, y terminó su alocucion pidiendo perdon á sus feligreses, que á su vez prorumpieron en sollozos y gemidos que partian de lo íntimo de su alma compungida. Lo que pasó en el sermon de despedida, predicado por el P. Director de la Mision, no es posible describirlo. Con el Crucifijo en la mano exhortó á los habitantes de esta villa á la perseverancia en la virtud, á la fuga del pecado, á tener siempre á la vista el santo temor de Dios. Con estilo encantador animaba á los pusilánimes, consolaba á los tristes y hacía temblar á los indiferentes. ¡Loor, alabanza y bendicion á los varones apostólicos que con elocuencia cristiana asi triunfan de los corazones de los fieles! Impecedera será su grata memoria entre nosotros.»



El dia 14 del presente mes, despues de impreso y repartido el Boletin de aquella fecha, se nos remitió por persona autorizada el siguiente anuncio, que hasta hoy no ha sido posible insertar.

Junta reparadora del templo de El Alamo.— El domingo 29 del actual, de diez á doce de la mañana , tendrá lugar en las casas consistoriales de esta villa la subasta para la continuacion de las obras de la torre de la Iglesia de la misma , bajo el tipo de 5000 rs. , y con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la secretaria de la Junta reparadora. Lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas que quieran interesarse en el remate. El Alamo 9 de Mayo de 1864.—El Presidente, Pablo Remacha.

ANUNCIOS.

En el lugar de Marjaliza se necesita un Sacerdote idóneo que se encargue de una capellanía fundada en el mismo , vacante por defuncion del que la poseía : sus obligaciones son : celebrar la Misa de alba en la recoleccion de los frutos y sementera , suplir al Párroco en ausencias y enfermedades y ayudarle durante el tiempo pascual en el confesonario , y residencia fija en dicho pueblo. La renta de la espresada capellanía ascenderá á 3 rs. diarios , pudiendo si fuese esclaustrado percibir la asignacion que por este concepto le corresponda. Los aspirantes podrán dirigirse al Párroco del referido pueblo D. Anselmo Rodriguez Maroto en el término de treinta dias para proceder al nombramiento del que juzgare mas digno.

Se halla vacante la coadjutoría de nueva creacion de la parroquial de Porzuna, poblacion de 500 vecinos, sita en la Vicaría de Ciudad-Real, provincia de idem , Arciprestazgo de Piedrabuena , poblacion saludable, abundante en todos los articulos de primera necesidad : su dotacion 2200 reales , pagados por el Gobierno de S. M. , limosna de la Misa casi segura de 6 rs. , y 500 que le abonará el Párroco y parte de los derechos de pié de altar : los Sacerdotes que quieran obtener indicado cargo se dirigirán dentro de un prudente plazo á D. Raimundo Lopez , Cura propio de la misma.

EDITOR, JOSÉ DE CEA.
